



Défi Cogito – Concours National d’Esprit Critique

Le Défi Cogito en 5 phrases : Alors que l’information n’a jamais été aussi accessible, il semble que s’informer n’ait jamais été aussi complexe. Plus encore, il apparaît que l’esprit critique soit une compétence et une qualité essentielle à bien des égards pour celles et ceux qui feront le XXI^e siècle. C’est donc dans l’optique de participer à la prise de conscience et au développement de cet esprit critique que be my media a souhaité proposer ce concours national d’esprit critique prenant la forme d’un concours de revue de presse. Avec une inscription à réaliser par les enseignants et un accompagnement pédagogique et méthodologique complet, c’est un événement simple à prendre en main et qui peut s’intégrer facilement dans une démarche pédagogique. Enfin, la cérémonie de clôture retransmise en direct et invitant 4 spécialistes de domaines variés (journalisme, numérique, sociologie, pédagogie) a vocation à proposer une ouverture pédagogique ou personnelle autour de la pratique de l’information.

Pour inscrire vos élèves/étudiants ou pour davantage d’informations, rendez-vous dès à présent sur la page internet du Défi Cogito : www.be-my-media.com/concours-national-esprit-critique/ !

⇒ **Renforcer son esprit critique face au brouillard de l’information**

Alors que l’information n’a jamais été aussi accessible, il semble que s’informer n’ait jamais été aussi complexe. A l’heure où 53% des Français affirment partager des informations sans en vérifier la source et où 69% des 18-24 ans croient au moins à une théorie du complot, il semble que libérer et développer l’esprit critique du plus grand nombre n’ait jamais été aussi urgent.

Face aux enjeux et aux urgences qui se profilent pour le XXI^e siècle, c’est, plus encore, en direction des plus jeunes de nos concitoyens que ce travail s’avère crucial. Permettre à celles et ceux qui feront la société de demain de se doter d’un esprit critique vigoureux et capable d’accorder une confiance raisonnée dans ce qui l’entoure, c’est leur permettre d’agir en citoyen pleinement émancipé. Plus encore, paver le chemin de l’esprit critique constitue probablement la meilleure voie pour confier au plus grand nombre d’entre eux les clés pour faire face aux défis des décennies à venir (environnementaux, sociaux, économiques, migratoires, internationaux, technologiques, etc.).

C’est donc désireux de participer au développement de cet esprit critique tant convoité que be my media organise, en cette rentrée, le Défi Cogito – *Concours National d’Esprit Critique* qui se tiendra du 15 au 29 novembre 2023. Ouvert aux publics collégiens, lycéens, étudiants, apprentis, membres d’associations d’éducation populaire, ce défi propose, avec l’aide de nos partenaires, à plusieurs milliers de jeunes francophones, d’aiguiser leur esprit critique à l’occasion d’un concours inédit de revue de presse. A l’issue du concours, les 3 meilleures revues de presse de chacune des catégories (enseignement secondaire, bac+3, bac+5, éducation populaire) seront dévoilées à l’occasion d’une cérémonie de clôture.

Exercice de lecture et d’esprit critique par excellence, la revue de presse constitue une formidable opportunité pour découvrir et s’exercer à la comparaison des points de vue. Il s’agit, plus encore, d’une



occasion exceptionnelle, pour tous les participants, de découvrir la richesse et le potentiel émancipateur d'une lecture critique de l'information.

Pour cette première édition, c'est le thème de l'Objectif de Développement Durable numéro 4 de l'ONU « *Assurer l'accès de tous à une éducation de qualité, sur un pied d'égalité, et promouvoir les possibilités d'apprentissage tout au long de la vie* » qui sera le thème du concours. Les participants de tous niveaux seront alors invités à se questionner sur le sujet et à choisir l'angle qui leur paraîtra pertinent pour traiter ce thème dans leur revue de presse.

Ainsi, cet évènement gratuit et clé en main pour les enseignants, initié par be my media, a donc vocation à constituer le point de départ d'une réflexion personnelle ou d'un projet pédagogique avec ses participants, et de marquer une étape clé dans la constitution, pour les citoyens de demain, d'outils fiables, afin de ne tirer que le meilleur de ce que peut offrir l'information.

⇒ **S'inscrire et participer simplement, selon son temps et selon ses projets**

Afin de permettre aux enseignants de garder la main et d'intégrer selon leurs souhaits ce défi à leur projet pédagogique, eux seuls sont dépositaires de l'inscription de leurs classes ou groupes. Ouvertes de mi-septembre jusqu'aux derniers instants du concours à la fin du mois de novembre, les inscriptions sont à réaliser sur la page internet dédiée. Une fois les inscriptions de leurs élèves et étudiants validées, les équipes du défi prennent ensuite la main afin de créer un compte sur la ressource pédagogique be my media, sur laquelle se déroule le défi, pour chaque participant inscrit par son enseignant. En plus d'un compte sur la ressource numérique, un kit pédagogique et méthodologique complet est délivré à chacun des élèves et étudiants inscrits au concours afin de les accompagner au mieux dans leur prise en main de la ressource.

Cet accompagnement (tutoriels vidéo, kit pédagogique) a alors vocation à guider les participants vers des pratiques simples mais essentielles dans le développement de leur esprit critique (la problématisation du sujet traité, la comparaison des points de vue, la vérification des sources, l'ouverture vers d'autres contextes historiques et géographiques). Au-delà du développement de l'esprit critique, c'est aussi la stimulation de la curiosité, de l'attrait de l'altérité, ou encore de l'ouverture d'esprit qui est recherchée chez les participants.

La mise en place de cet accompagnement pédagogique et méthodologique permet ainsi la participation autonome des élèves et étudiants inscrits, avec toutefois la possibilité pour les enseignants d'inscrire ce concours dans un projet ou une démarche pédagogique plus large. C'est donc une participation simple et guidée pour les élèves, et une prise en main souple pour les enseignants, qui est proposé par ce concours pour permettre au plus grand nombre de groupes et de classes de prendre part à cet évènement, selon leur démarche pédagogique.

⇒ **Ouvrir le champ des possibles autour de l'esprit critique**



A l'issue du concours, une cérémonie de clôture organisée le mardi 12 décembre 2023, à partir de 17h et retransmise en ligne dévoilera les noms des lauréats. Cette cérémonie sera aussi l'occasion pour les membres du jury de présenter leurs travaux sur l'esprit critique, de manière accessible et depuis leur domaine d'expertise (journalisme, numérique, sociologie, pédagogique). Ainsi, après avoir pu pratiquer l'esprit critique, accompagnés par des supports pédagogiques et méthodologiques, la cérémonie souhaite proposer aux participants et aux enseignants un temps de mise en perspective et d'ouverture afin d'ancrer plus encore la pratique de l'esprit critique dans les pratiques quotidiennes.

Ce moment d'ouverture se veut alors être une ouverture sur les enjeux et l'actualité autour de la thématique de l'esprit critique. Cette ouverture doit alors permettre aux enseignants qui le souhaiteraient de s'en saisir dans le cadre d'un projet pédagogique. De manière plus générale et à l'échelle des élèves et étudiants, cette cérémonie représente l'opportunité de débiter une réflexion personnelle quant à leur pratique de l'esprit critique dans leur vie quotidienne.

Pour inscrire vos élèves/étudiants ou pour davantage d'informations, rendez-vous dès à présent sur la page internet du Défi Cogito : www.be-my-media.com/concours-national-esprit-critique/ !